
平成30年度　タウンミーティング

日時：5月14日（月）19：00～20：05　　　場所：石応公民館　　　参加者：27名

事項 要望・質問内容等 当日の回答 補足説明等 担当課

公民館の改築につ

いて

　来年度に公民館の改築（小規模、

平屋の木造建て）が行われると聞い

ている。場所のこともあり、津波避

難所としては活用でないことは理解

できるが、現在と同様に土砂災害時

の避難所としては活用できる施設に

してほしい。

　あわせて、高潮（特に台風時）へ

の対策もお願いしたい。

消防団の詰所につ

いて

　消防団員の不足により、今後にお

いて白浜地区と団の合併をすること

が承認された。

　改築される公民館に、この消防団

の詰所を併設できないか。

（そうなれば、団員の待機場所、ト

イレ等が共用できる）

　補助制度のからみもあるかも知れ

ないが、検討してもらいたい。

　改築後の公民館が、どのような災害

の場合に避難所として活用されるのか

については、担当課に確認をいたしま

す。また、公民館の建設については、

地元との調整のため、建設委員会が開

催されていることは確認しています。

　消防団の方々の御意見としては、消

防団詰所と公民館を併設して効率的に

活用したいという要望がある一方で、

公民館の行政目的が生涯学習施設であ

ることからも、利用される地域の方々

の様々な御意見をお伺いし、全体の総

意を集約することが必要であると思い

ます。

　今後の協議の中で、しっかり検討し

ていくよう担当課にも指示します。

　石応公民館は指定避難所としていま

すが、建設予定地が急傾斜地崩壊危険

区域に該当していることから、現在、

関係各課との協議において、新しい施

設の一部を土砂災害に耐えうる構造と

する方向で検討しているところです。

　消防詰所については、部の合併に伴

う団員の増員に対応した（広い待機

室）詰所の建設を予定していますが、

公民館との併設については、まずは利

用者の安心、安全、効率を担保するこ

とを前提とさせていただき、その中

で、どのような形態（併設又は隣接）

がふさわしいのか、今後、公民館運営

審議会をはじめ、地域住民の御意見を

お聞きしながら検討していきます。

生涯学習課

危機管理課
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平成30年度　タウンミーティング

日時：5月14日（月）19：00～20：05　　　場所：石応公民館　　　参加者：27名

事項 要望・質問内容等 当日の回答 補足説明等 担当課

周辺地域への市の

対策について

　全国的に都市部に人口が集中して

いる中、宇和島市においても同様に

周辺部よりも中心部に人口が集中し

ている。公共施設建設や各種事業

が、中心部に偏っていないか。

　今後、更に高齢化が進み、人口減

少が加速する中で、周辺部への対策

について、どのような考えをもって

いるのか。

　決して、市内中心主義という考えはあり

ません。介護サービスなどにおいて、市内

と島嶼部において受けられるサービスに格

差があることについても、今後対策を考え

ていかなければならないなど、周辺部が抱

えておられる不公平感については、心を寄

せていかなければならないと思っていま

す。

　特定の公共施設の建設あるいはイベント

や事業の実施を考える場合、どの地域に建

設することがベストなのか、また、どこで

開催することがベストなのか、市全体のバ

ランスの中で慎重に検討しなければなりま

せん。また、様々な条件の中で、その地域

で実施できること、できないこともありま

すので、その点は御理解いただきたいと思

います。ただ、その地域で何ができるかと

いうことを地域の皆様自らが考えて、地域

で必要な活動等を展開していただくため

に、「地域づくり交付金制度」を設けさせ

ていただいておりますので、有効に御活用

いただきたいと思います。

－ 企画情報課
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避難所について

　三間地区でさえ、高齢者等が本当

に安全に避難できる場所はないと話

している。（避難所に指定されてい

る施設周辺の土砂災害、川の氾濫な

どの危険性や避難所までの距離、備

蓄物資の状況などから考えて）

　自分の命は自分で守る（正直、他

人を助ける余裕はないのでは）とい

うことは認識している。

　避難所のあり方について、もっと

考えてほしい。

　差し迫った究極の状況の中で、全員

が安全に避難できるのか、避難した後

はどのように安心安全に生活していた

だくのかということは、本当に難し

く、全てを完全に担保することには限

界があると思います。

　「まずは各々が自らの命は自らが守

る」ということが重要であると思いま

すが、このことも含めて今後も様々な

課題を整理していく必要があると考え

ます。

　石応公民館の改築に併せて、災害適

応種別を多く（土砂○、地震○に）す

ることとしています。また、備蓄につ

いては、食料と水の備蓄は、石応小学

校に整備を完了しています。更に、宇

和島市備蓄計画に基づいて、昨年度か

ら今年度中に、避難所で応急的に必要

となる生活必需品や避難所用資機材の

整備を行う予定としています。しか

し、備蓄数量については、想定必要量

の１／４の予定で、残りの１／４は各

家庭、自主防災組織等、１／２は流通

備蓄、救援物資を想定していますの

で、地域や家庭での備蓄について御協

力をお願いします。

危機管理課
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石応小学校の活用

について

　廃校を利用して、地域の高齢者が

楽しく活動できる場を提供したいと

考えて、介護施設としての利用をお

願いしたが、諸事情により叶わな

かった。

　何も利用せず、そのまま放置して

いる現状がもったいないと痛切に感

じる。

　廃校利用については、地域に必要と

される（望まれる）ものを検証して、

地元の同意を得たうえで行っていくも

のと認識しています。

　地域の皆様が望まれる適正な活用方

法であれば、検討は可能であると思い

ます。

－ 企画情報課

活魚運搬車につい

て

　魚類養殖が全国でも有名な宇和島

であるが、活魚運搬車から道路へ排

出される海水への対応について、環

境美化の観点なども含め、市からも

啓発などを行ってほしい。

　最近では活魚運搬車に海水排出を防

止する何らかの工夫をしているところ

もあると聞いていますが、まだまだ、

御指摘のような現状を目にすることが

あります。

　それぞれの道路管理者から注意喚起

を行っていることと思いますが、機会

を捉えて、関係業界へもお願いしたい

と思います。

「活魚運搬車から道路へ排出される海

水」は廃棄物に該当しないため規制の

対象ではありませんが、それが原因に

よる生活環境面での苦情等につきまし

ては、その車両（所有者）が特定でき

れば市から注意を行います。

（生活環境課）

水産課

建設課

生活環境課
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事項 要望・質問内容等 当日の回答 補足説明等 担当課

介護職員の不足に

ついて

　介護職は、低賃金や厳しい労働で

あることなどから、人材が不足して

いる。その対策として、外国人労働

者の活用構想はあるのか。

　私たちの地域にとっても、介護職

は、なくてはならない重要な職である

ことは認識しています。

　業務内容が厳しいなどのイメージが

あり、介護事業所が求人募集しても応

募がないという状況であることも伺っ

ています。その一方で、様々な要因に

より、介護職の需要は徐々に減少して

きているというのも事実であろうと思

います。

　民間企業においては、外国に研修所

を建て、そこで日本語研修など実施し

て人材育成に取り組んでいる事例もあ

ります。本市が主体的にそのような対

応を行うことは困難ですが、介護職を

含めて働き手の確保については、あら

ゆる選択肢を考えていく必要はあると

思います。

－ 高齢者福祉課
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県道への対応

　昨年がけ崩れが発生した箇所（竹

鼻）への応急対応はしてもらってい

るが、早期の完全復旧をお願いした

い。

　現在、測量設計を行っており、今

後、順次対応していくと伺っていま

す。改めて、建設課を通じ、県にも要

望します。

　県に確認したところ、「平成29年度

迄に測量設計が完了しており、今後も

予算の確保に努め、事業の実施に努め

ます。」との回答でした。

建設課

防犯灯について

　防犯灯の設置にあたり、設置する

場所（境界）の関係などから、隣接

の自治会との協議が必要である。

　もちろん暗い場所でもあり、通学

する子供たちのためにも、早く対応

したいと考えている。

　協議がうまく進むように市の協力

をお願いしたい。

　安全確保のためにも必要と思います

ので、担当課に確認します。

　当該自治会の区域を超えて防犯灯を

設置する場合、設置する区域の自治会

との協議が必要です。各自治会長が相

互に連絡を取りながら、設置（予定）

場所の自治会と、設置を希望し経費を

負担する自治会において、双方が各自

治会内で同意を得た上で設置している

ケースもあります。また、設置後の電

気料の補助についても、実際に経費を

負担されている自治会へ支払が可能で

すので、御不明な点がございました

ら、企画情報課まで御相談ください。

企画情報課
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ごみの回収につい

て

　地区において清掃活動を年5回実施

している。そのときに出る発泡スチ

ロールごみ（大型のもの）を、回収

時期が到来するまで、小学校に仮置

きしている。

　季節により（特に夏場）、臭いが

出るため、その際には早急な対応

（回収）をお願いしたい。

　市民の皆様のボランティア清掃活動

等については心から感謝しています。

　決められた回収回数の中で、回収の

時期を夏場前にしていただくなどの工

夫ができないかなど関係機関に働きか

けをするとともに、市としても地域の

自主的な活動に対する気持ちに答えら

れる努力はしていきたいと思います。

－ 建設課

県道の拡張につい

て

　県道（伊勢神社の麓になるとこ

ろ）の拡張についてはどうなってい

るか。

県に確認します。

　県に確認したところ、「平成29年度

迄に測量設計及び用地測量が完了して

おり、今後も予算の確保に努め、事業

の実施に努めます。」との回答でし

た。

建設課

7 / 9 ページ



平成30年度　タウンミーティング
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事項 要望・質問内容等 当日の回答 補足説明等 担当課

移住した新規就農

者への対応につい

て①

　石応地区に移住してきた新規就農の

方が2名いる。2年間の研修後、補助等

も活用しながら実際に職につくように

なるが、その現場となる土地がこれま

で長らく放任されている園地であるな

ど、厳しい状況から始めるようにな

る。

　都会から来たその方たちが、自分た

ちだけでやれるとは思えない。定住も

考えた場合に、市でも何らかの対策が

必要ではないか。

　行政としてはＪＡや農業委員会等から

園地に関する有益な情報があれば、積

極的に移住就農者に提供をしていきたい

と考えています。その一方で、地域の

方々には行政にはない独自の情報網も

あると思われますので、受け入れ先で

ある認定農業者の方だけでなく、地域

全体で情報を集約し、少しでも条件の良

い園地で移住就農者が経営を開始でき

るよう、ともにサポートしていただけれ

ばと思います。

農林課

移住した新規就農

者への対応につい

て②

　住む場所についても、設備の関係

（水洗トイレの有無）などもあり、石

応に空いている家があるが、市内にア

パートを借りている状態である。

　地元住民との交流も含めて、地元に

住んでもらう（残ってもらう）ために

も、空き家の整備（トイレなど）の手

助けや、住宅そのものへの対応（提

供）などを行ってはどうか。

　市では、市内にある空き家の有効活

用や県外から市内への移住・定住促進

のため、移住者が行う住宅の改修等に

要する経費に対し、補助を行っていま

す。改修に関しては、現在は空き家を購

入された場合に限られていますが、賃

貸の場合も対象になるよう検討していま

す。

企画情報課

　他地区でも、移住いただいた方の新規

就農にあたって、農業指導並びに地区内

での住宅確保について、行政の更なる支

援ができないかという要望がありまし

た。

　移住して新規就農される方の要望を満

足させるサポート体制は、未だに不十分

かもしれませんが、今後も行政ができる

支援については、担当課と協議しながら

確認していきます。また、今回の石応の

ケースを存じ上げませんが、新規就農で

移住を希望される方についての住居につ

いては、移住者御本人が園地から遠くて

も利便性の高い市内中心部を希望される

場合もございますので、その場合は、本

人の意志に任せる意外にありません。園

地近くの地区内を希望される場合は、そ

の御希望が叶えられるよう、できる限り

考えていきたいと思います。

8 / 9 ページ



平成30年度　タウンミーティング

日時：5月14日（月）19：00～20：05　　　場所：石応公民館　　　参加者：27名

事項 要望・質問内容等 当日の回答 補足説明等 担当課

石応小学校体育館

について

　小学校が避難所になっているが、

体育館の窓ガラスが割れたり、床も

シロアリの影響を受けている。

　自主的にある程度の補修等はして

いるが、危険でもあるので対応して

もらえないか。

（教育委員会には言っている）

　統廃合となった小学校校舎や体育館

の補修予算も確保していますが、補修

等については、優先順位をつけながら

教育委員会が対応しています。もちろ

ん、必要な補修はしていかなければな

らないと考えていますので、再度担当

課に確認します。

　なお、担当課による補修必要箇所の

現場確認にあたっては、地元の皆様に

も御同行いただき、一緒に確認いただ

ければと思います。

　関係者の方々と現場確認を行い、対

応を検討します。

文化・スポー

ツ課
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